

Quartier latin : A Varennes, le parfum de Marie-Antoinette l'a trahie. Vrai ou faux ?

13-01-2017

avec

-

On dit que Louis XVI, en fuite, a été démasqué le 21 juin 1791 à Sainte-Ménéhould par Jean-Baptiste Drouet grâce à une pièce de monnaie : en comparant le profil figurant sur la pièce et celui du passager de la berline qui faisait halte, le maître de poste se serait convaincu qu'il avait affaire au roi de France.

-

Les avis sont partagés quant à l'authenticité de l'épisode.

-

On raconte aussi que, quelques heures plus tard, Marie-Antoinette aurait à son tour été reconnue à cause de son parfum, si délicat qu'il ne pouvait être que celui d'une reine...

-

Ce n'est là que légende.

-

Si le parfum de la reine n'y est pour rien, son coiffeur Jean-François Autier, dit Léonard, porte en revanche une part de responsabilité dans son arrestation.

-

Madame Campan, première femme de chambre de Marie-Antoinette, raconte en effet dans ses Mémoires :

-

“Tout dans cette affaire manque du plus élémentaire sens commun. La crainte d'être privée des services de son coiffeur fait oublier à la reine toute autre considération et elle n'hésite pas à confier à Léonard, en plus de ses diamants, les destins de la monarchie. Parti de Paris avec le duc de Choiseul, il est chargé par ce dernier d'avertir les détachements de Sainte-Ménéhould et de Clermont que le roi ne passerait pas. Léonard, après avoir averti les chefs des détachements de Sainte-Ménéhould et de Clermont, comme l'avait commandé M. de Choiseul, va prendre de sa propre initiative une décision qui aura des conséquences fatales. Arrivé à Varennes, il dit à MM. de Bouillé et de Raigecourt que le roi et la reine, après avoir quitté Paris, n'avaient pu continuer leur voyage et conseille aux deux officiers de partir. Conséquence : les deux officiers ne placent pas de relais à l'entrée de la ville comme il en avait été convenu.”

-

Ne trouvant pas les relais prévus, la berline royale s'avança dans la ville, livrant les voyageurs à la population.

-

Sans doute les fugitifs auraient-ils été de toute façon démasqués, même si les relais avaient été présents.

-

Mais l'erreur de jugement de Léonard n'a rien arrangé !

-

Le coiffeur sera condamné à mort le 7 thermidor "pour avoir précédé la Reine sur la route de Montmédy".

-

Son nom figure sur la liste des guillotins inhumés au cimetière de Picpus.

-

Et pourtant, il vivra encore 26 ans.

Par un circuit mal élucidé, Léonard échappe en effet à l'échafaud et s'enfuit en Russie, où il passe vingt ans avant de revenir en France en 1814.